

laboral y profesional, se da un caldo de cultivo excepcional para actuar moralmente y garantizar los mejores resultados para la persona y para la organización con base en los fundamentos de una antropología que defiende el valor de la persona como ser racional y libre».

EDMONDS, David (ed.): *Los filósofos miran hacia el mundo. 62 problemas de ética práctica*. Traducción de Rodrigo Neira Castaño. Cátedra, Madrid, 2018. 308 pp.

En el campo de la ética aplicada, la Universidad de Oxford tiene una extraordinaria reputación, en buena parte debido a la labor del Centro Uehiro para la ética práctica, que en 2007 abrió un blog con actualizaciones diarias en el que algunos filósofos ofrecían su punto de vista sobre algunos temas que salían en las noticias. Este «blog de ética práctica» ha proporcionado a muchos filósofos la oportunidad de plantear nuevos argumentos en un estilo más suelto de lo que sería apropiado en una publicación académica. Los 62 *problemas de ética práctica* publicados en el presente libro constituyen una selección de las entradas más destacadas y estimulantes de dicho blog. Sus autores abordan cuestiones polémicas (control y tráfico de armas, aborto, eutanasia, prostitución, teleoperadores, homeopatía, sexualidad, respeto debido a los animales, fármacos psiquiátricos, drogas, odio deportivo, dopaje, etc.) en una serie de concisos, comprometidos y controvertidos artículos.

CASADO, María / LÓPEZ BARONI, Manuel Jesús: *Manual de bioética laica (I). Cuestiones clave*. Edicions de la Universitat de Barcelona, 2018. 219 pp.

La bioética fue cuestionada como área específica de conocimiento en sus orígenes, pero hoy tiene asegurado su lugar en los planes de estudio de la ma-

451

yoría de las universidades. Este *Manual de bioética laica* responde al intento de proporcionar a los alumnos de grado y posgrado, y a otras personas interesadas, la información necesaria sobre bioética de una forma crítica que les permita la elaboración de un pensamiento propio. El primer volumen recoge los temas centrales y ya clásicos de la bioética como área de conocimiento: sus características y especificidades, su temática, su origen, los valores, principios y derechos en que se enmarca, así como los ámbitos más importantes de que se ocupa la disciplina, desde el origen hasta el final de la vida, incluyendo la salud sexual y reproductiva, la interrupción voluntaria del embarazo, la reproducción asistida, la eutanasia, los trasplantes de órganos y el medio ambiente.

#### *Filosofía jurídica, social y política*

KELSEN, Hans: *Vom Wesen und Wert der Demokratie*. (De la esencia y el valor de la democracia). Epílogo de Klaus Zeleny. Philipp Reclam jun., Stuttgart, 2019. 163 pp.

Este clásico de Kelsen procede del año 1920, aunque aquí se ofrece la segunda edición de 1929. Ha sido calificada como uno de los grandes escritos de fundamentación de la democracia. Kelsen estuvo muy involucrado en la elaboración de la constitución democrática de 1920 vigente todavía hoy en Austria. Para él era importante cómo se asegura la libertad del individuo de la manera más eficaz. Trata el papel del parlamento y su relación con la voluntad popular, el significado del principio de la mayoría y la protección de las minorías, de la selección de las élites y de la división de poderes. A la vista de la fatiga democrática de hoy se resalta la importancia de este pequeño clásico.

#### *Filosofía de la historia y filosofía de la cultura*

DI CESARE, Donatella: *Marranos. El otro del otro*. Traducción de Francisco Amella Vela. Gedisa, Barcelona, 2019. 140 pp.

Con los llamados «marranos» –judíos conversos de los reinos cristianos de la península ibérica–, según la autora de este libro, el mito de la identidad estalla y se quiebra. Un sí mismo escindido, la imposibilidad de una pertenencia plena y un extrañamiento constitutivo son el legado indeleble de los marranos. Estos ya no eran judíos, pero tampoco cristianos: devinieron «el otro del otro». Donatella Di Cesare piensa, por esto, que reflexionar sobre el marranismo sin condenas ni apologías, considerando su sentido complejo y articulado, volviendo a recorrer sus singulares sendas, significa sondear a fondo la modernidad. Lo